

ある宇宙塵の秘密

海野十三

青空文庫

その夜、テレビジョン研究室の鍵をかけて外に出たのが、もう十二時近かつた。裏門にいたる砂利道の上を、ザクザクと寒そうな音をたてて歩きながら、私はおもわず胴震いをした。

（今夜は一つ早く帰つて、祝い酒でもやりたまえ。なにしろ教授になつたんじやないか。これで亡くなられた渋谷先生の靈も、もつて瞑すべしだ。……）

と、昼間同僚たちがそういつてくれた言葉が思い出された。祝い酒はともかくも、早く帰つたほうがよかつたようなきがする。どうもさつきから、背中がゾクゾク寒いうえに、なんだか知らぬが、心が重い。暗闇のなかから、恐ろしい魔物がイキナリ飛びだ

してきそうな気がして妙に不安でならない。運動不足から起きる狭心症の前徴ではないだろうか。いや、これはやつぱり、今日の教授昇格が自分の心を苦しめるのだ。渋谷先生が三年前に亡くなられて、テレビジョン講座に空席が出来たればこそ、自分のような若い者が教授になれたのである。それが変に心苦しいのである。

それというのも、恩師渋谷博士が当たり前の亡くなりかたをされたのであつたら、そもそも思わないのだけれど、博士の最後ほど奇々怪々なるものはなかつたのである。じつに博士は、一塊の宇宙塵として天空にその姿を消されたのであつた。地球が生れて八十億年、その間にどのくらいおびただしい人間が生れたか数えられ

ないほど多いが、宇宙塵に化した人間はただひとり、渋谷博士が
数えられるだけである。

「やあ、いまお帰りでありますか」

不意に声をかけたのは、裏門を守る宿直の守衛だつた。私は黙
礼をして、門をくぐつた。

「そうだ、先生が地球を飛びだされたのも、こんな寒い夜ふけだ
つた……」

私はその当時のことを、まざまざと思いださずにはおられない。

渋谷博士は当時、優秀な航空テレビジョン機の発明を完成され
ていた。当時二組の機械が作られたが、入念に実験されたうえで、
(きみ、素晴らしい性能だ。これならば十億キロぐらい離れても

受影ができるよ)

といつてにつこりとされた。そうだ、その十億キロの意味がそのときハツキリ私に判つていたとしたら、あんなカタストロフィーは起らなかつたかもしだい。鈍感な私はそういわれても、何ごとも連想しなかつた。

当時ドイツからシユミット会社のロケット機「赤鬼号」が東京に着いて、研究所に安置されてあつた。これは次の年の八月に、火星の近日点が来るので、そのときにシユミット博士は地勢上、いちばん都合のよい東京から火星旅行に出発しようというので持つてきたものであつた。研究所の屋上に仮建物を作り、組立ても完成し、試験もだいたいすんだので、あとはクリスマスをすませ

て、次の年を迎えてからのこととしようというわけで、外国人の技師たちがすこし気をゆるめたとき、たいへんな事件が起つたのだつた。それはちょうどこんな寒い十二月の夜ふけ、突如として研究所の屋上に一大閃光がサツと輝くと見るまに、轟々たる怪音をたてて、ロケットが空中に飛び上つたのであつた。附近の人々が顔色をかえて、研究所の前に集まつてきたときにはすでに遅く、はるばるドイツから持つてきたロケットはすでに成層圏のあたりに、かすかな白光の尾を残して、暗澹たる宇宙に飛び去るところであつた。

この椿事は、まもなく私の下宿にもきこえたので、私はどものもとりあえず、研究所に駆けつけたが、もちろんなんの手のく

だしそうもなかつた。ロケットが飛びだした原因はまったく不明であつたが、あるいは、ガスの自然爆発によるものではないかともいわれた。渋谷先生でもこられたならば、なにか適切な善後手段を訊くことができるであろうと思ったが、先生はその夜ついに姿を現わさなかつた。

私が先生の姿を発見したのは、じつにその翌朝のことだつた。

なんにもまだ氣のつかない私はいつものように、八時半ごろ研究室の鍵をあけた。すぐコートを脱いで白い実験衣に着かえながら、私は壁にかかっている小さい黒板の上の字を読んだ。それはいつも渋谷先生が翌日の仕事を、早く出てくる私に命令されるために書きつけてゆかれるのが例になつていたものである。

出勤次第、第二号「テレビジョン」機ヲ「スタート」ノコト。
受影機ノ同調周波数ヲ七万付近ニ選ビ、調整ノコト。陰極管
ノ水冷ニ特ニ注意ヲ要ス。

この命令は私にちょっと不審を起させた。相手もないのに、受
影をしてみると、いうのは意味のないことではないか。博士の心を
推しはかりかねた私は、機械のところに来てみて、はじめてそれ
が意味のあることだとわかつた。なぜなら、前日までそこに並べ
ておいたはずの第一号テレビジョン機がなくなつて、そのあとが
歯の抜けたようにポツカリあいていたから。

(先生はどうつかへ持つてゆかれて、送影を始められているのだ。

しかし時間を書いてゆかれないのは、先生らしくないことだ)

あくまで鈍感な私は、昨夜のできごとをこの黒板の字に結びあわすことをしてないで、ただ先生の命令どおり受影機の前に坐つて、スイッチをいれた。陰極管が光りだした。ダイヤルを握つて七万kcのあたりを探してみると、はたして強い応答があつた。それを精密に調整してゆくと、像の縞が流れだした。同期がだんだん合つてくると、スクリーンの上にひとつ映像が静止してくるのであつた。そこに現われたのは一個の不思議な人間の姿だつた。その顔には、防毒マスクのようなものをかぶり、マスク中央からは象の鼻のような三本のゴム管が垂れさがり、その先は高圧タンク

の口につながっていた。その背後には、たくさんの丸いメーターがベタベタ並んでいて、黒い目盛盤の上に白い指針がピクピク動いていた。不思議の部屋！ 奇怪なる人間！

「宇留木君。いま時間はどうだネ」

受影機のラッパから響いたそういう声は、意外にもまぎれもない恩師の声だった。

「ただいまは八時五十二分三十一秒です」

「そうか、七秒の遅れだ。するとスピードは充分五万キロは出ている」

五万キロ……という声に私はようやく駭くべき事件に気がついてハツとした。恩師は今、口ケツトのなかにおられるのだ。そう

おどろ

だ。なぜそれが今まで判らなかつたのだろう、ああ！

「なんだ、いまごろになつて気がつくなんて」と渋谷博士の眼と声は笑つた。「シユミット会社には氣の毒だが、こうするよりほかなかつたのだよ。さあ、この機会をはずさずに、火星探検のテレビジョン放送をやるから、すぐに世界各国へアナウンスをしてくれたまえ。この分なら、火星に着くまで七、八カ月はかかるだろう。みんな見てもらうんだ。この機会を逸せずに。どうかぼくのはらつた犠牲を無駄にしないように考えてくれたまえ」

私には先生のこの暴挙を非難する余裕などなかつた。先生はことがあるを予想して、二組の軽便なセットを作られてあつたのだ。そしてシユミット博士をだしぬいて、宇宙旅行に飛びだされ

たのだ。もちろんめでたい生還などはまったく考えておられないことだろう。すべては學者の熱情が、この暴挙にとびこませたのだ。

これをアナウンスされた全世界は震駭した。各国の優秀なる新聞記者は、いざれも言いあわせたように、自国のテレビジョン学者をともなつて、旅客機をかつてはせつけた。それは一時間でも早く、私の手許にのこつている第二号機から口ケツト内の渋谷博士にインタビューし、空前の探検譚と処女航路の風景とを手にいれんがためであつた。そしてその次には一刻も早く、同型のテレビジョン機をつくつて自國の放送局から放送したいためでもあつた。なにしろ計算によると、火星到着まで、七、八カ月も間があ

るので、これから至急につくれば大丈夫間にあうものと思われた。

はたして四ヶ月めには、全国各地いずれにも受影装置が働きだした。全世界の目は、渋谷博士の運転するロケットの上に集まつていた。

しかし宇宙は銀座通りのように華やかではなく人々はようやくロケット「赤鬼号」からの報道が毎日あまり単調なのに倦きはじめた。

ちょうど満五ヶ月めになつて、世界の人々のあくびを一瞬にしてとまらせるような一大椿事が出現した。それはロケット「赤鬼号」が故障を起して宇宙に宙ぶらりんになつてしまつたことであ

つた。しかも奇妙なことに、渋谷博士からの応答によれば、ロケットの機械を検査してみたがいつこうに故障がみあたらないというのであつた。要するに、宙ぶらりんになつてしまつたのはなぜだか判らないのであつた。世界の天文学者と物理学者はその謎をとくことに夢中になつた。やがてオランダの物理学者サール博士が衆に先んじて飛躍的な解決をつけた。

「わが赤鬼号の空間停止の謎がついに解けた」と博士は放送機の前でいう。「それは赤鬼号が万有引力との中点にとびこんでしまつたからである。赤鬼号がそのいちじるしき質量を変じないかぎり、この停止状態は永遠につづくことであろう」

世界は大きく震駭した。万有引力の中点……なるほどそんなも

のが考えられる。それは無人境の大地にあいている深い陥穼のようなものだ。一度墜ちてしまえば、救われることはまず不可能だ。——それから数日にわたつて、私はスクリーンの上に苦惱の色の濃くなつてゆく恩師の顔を、どんなに痛々しく眺めなければならなかつたろう。

「宇留木君」と博士はある朝ふと私に呼びかけた。「わしはいよいよ最後の努力をするつもりだ。私はじつにいい手段を考えたのだ。しかし私は永遠にこの送影機の前から去らねばならないだろう」

先生はどうされるのであろうか？ 私にはまったく見当がつかなかつた。先生の歪んだ顔は、やがてスクリーンの上から消えた。

はじめは軽いことに考えていたが、そのときには一大異変が起つていたのだ。

「号外放送！　ただいま『赤鬼号』は徐々に動きだしました。万歳、万歳。しかしどうしたものか渋谷博士の姿は見えません。しきりに信号を送つておりますが、まつたく応答がありません。⋮」

と、JOKAKは全世界中継のラインにこの駭くべき発見を送りこんだ。

そうだ、ロケットは徐々に動いてゆく。しかし懐かしき操縦者の姿はいつまでもスクリーンの前に現われなかつた。

「サール博士は語る」と外国電話が入つてきた。「渋谷博士の最

大の犠牲がロケットをふたたび推進させた。博士はおそらく機内にいなでであろう。彼はロケットより身を捨てたのになんかがない。ロケットから離れることによつて、ロケットに働く万有引力はその平衡が破れ、ふたたび動き出したのだ。博士はついに生命を犠牲にしてロケットとテレビジョンとをいかし、世界人類のために貢献しようと決心したのだ。これから先、吾人が見るところの映像は、博士の生命によつて買われた無上の尊いものである」

操縦者の乗つていなロケットは、ジャイロコンパスの力をたよりに、だんだんと火星に近づいていった。それは古い物語のなかに現われてくる幽霊船のようであつた。しかし現代の幽霊船は生きていた。いよいよ渋谷博士愛機の視野には火星の姿が映つて

きた。有名な運河帯がアリアリと現われてきた。世界じゅうの人類は寝ることも食べることも忘れて、渋谷式の受影機の前に並び、この前代未聞の見世物にながめいった。まもなく、待望の火星人が姿を現わすことだろう。

だが意外なことが、次の瞬間に起つた。映写中のフィルムがパサリと切断してしまったように、受影機のうえの映像はにわかに搔き消されてしまった。それとともに、音響を伝える電波もとまつてしまつた。おそらく火星の地表まであと数百キロメートルという近くまで行つたのに、いつたいこれはどうしたことか。それは、いまもつて、かの宇宙塵と化し終つた渋谷博士の行方とともに、解きえない謎である。……

私は寒星きらめく晴夜の天空をあおいで、深いといきをついたことだつた。

私にはいまひとつ想像がある。それは火星人が早くもある「赤鬼号」を見つけて、火星上に落ちぬ先にぶんどつてしまつたということだ。火星人は地球の人類よりやや劣つてゐるらしいことは地球のほうがロケットを先に飛ばしたことでも判ると思うが、しかし数百キロの高空でロケットをぶんどる力のあるところからみると、おそらく西暦一千九百五十年ごろの人類と同等の知識を持つてゐるようにも思われる。

私はいま研究ちゅうのテレビジョン機を一日も早く完成したいと思う。それは目下のところでは、火星人の手の届かない一万キ

口の上空から火星地上一センチのものを発見できるという驚異的性能を持つたものである。それができたならば、人類は火星人にぶんどられることもなく至極安全に火星を偵察ができるはずである。

わが地球と火星との争闘は、「赤鬼号」の訪問をキッカケとしてすでに始まっているのだ。このうえは一刻もはやく、火星人の好戦性を偵察して、宇宙戦争にそなえる必要があるが、私としては何をおいても宇宙塵となつてゐるはずの恩師のありかをぜひとも自分の力で発見したいと思うのである。そのうえで、私の苦しい気持は、はじめてほがらかになることだろう。

私は常緑地帯を歩きつづけながら、その暗い葉隠れのすきまか

らキラキラする星座をあおいで、深い呼吸をした。それは私の苦行を激励する恩師の慈悲ぶかい瞳のように思われたのだつた。

青空文庫情報

底本：「十八時の音楽浴」早川文庫、早川書房

1976（昭和51）年1月15日発行

1990（平成2）年4月30日2刷

入力：大野晋

校正：もりみつじゅんじ

2000年1月11日公開

2006年7月19日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

w.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

ある宇宙塵の秘密

海野十三

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>